

**CREACIÓN DEL CENTRO DE ESTIMULACIÓN TEMPRANA MI PEQUEÑO
MUNDO EN LA CIUDAD DE NEIVA AÑO 2014**

**CREATION CENTER WORLD MY LITTLE EARLY STIMULATION IN THE CITY
OF YEAR 2014 NEIVA**

AUTOR. Natalia Catalina Londoño torres, Adriana Chantre Reyes, José Francisco Riveros Riaño.

Estudiantes de Fisioterapia. Fundación Universitaria María Cano, Extensión Neiva, Facultad Ciencias de la Salud, Programa de Fisioterapia.

RESUMEN

Dentro del área del desarrollo prenatal e infantil se encuentra una herramienta muy importante como lo es la estimulación temprana, cuyo objetivo busca aprovechar al máximo la capacidad del aprendizaje y adaptabilidad del cerebro en beneficio del niño para potencializar su desarrollo normal y el vínculo afectivo de la madre con su bebé.

El conocimiento de las diferentes herramientas terapéuticas que se ofrecen para esta labor nos permite lograr por medio de estímulos sensoriales que el niño se adapte y construya bases para todos los aprendizajes posteriores, como son: el desarrollo motriz, coordinación, el desarrollo del razonamiento, comprensión y la capacidad de reacción colocándolo en diversas situaciones que se le presentan.

Por lo tanto se plantea el siguiente proyecto: “CREACIÓN DEL CENTRO DE ESTIMULACIÓN TEMPRANA MI PEQUEÑO MUNDO EN LA CIUDAD DE NEIVA AÑO 2014”.

PALABRAS CLAVES. Estimulación temprana, servicios, motricidad, comunidad.

SUMMARY

Within the area of prenatal and early childhood development is a very important tool as it is early stimulation, whose objective seeks to maximize the learning ability and adaptability of the brain in the child's normal development for their potential and the emotional bond mother with her baby.

Knowledge of the different therapeutic tools available for this task allows us to achieve through sensory stimuli that children adapt and build foundations for all subsequent learning, such as: motor development, coordination, development of reasoning, understanding resilience and placing it in various situations that are presented. So the next project arises: “CREATION CENTER WORLD MY LITTLE EARLY STIMULATION IN THE CITY OF YEAR 2014 NEIVA”

KEY WORDS. Early stimulation, services, motor skills, community

INTRODUCCIÓN

La necesidad de proporcionar una estimulación propicia en el momento oportuno, condujo inexorablemente a la consideración de impartir esta estimulación desde los momentos más tempranos de la vida, surgiendo así el concepto de estimulación temprana del desarrollo.¹

1 MARTINEZ, M Franklin, la estimulación temprana: enfoques, problemáticas y proyecciones. [Online]. [Citado el día 19 de Octubre de 2013]. Disponible en internet: URL:< http://www.oei.es/inicial/articulos/enfoques_estimulacion_temprana.pdf

De este modo, brindara al niño las habilidades necesarias que le permiten proporcionar la sensación de seguridad e independencia al realizar tareas como alimentarse y vestirse por sí solo. También le ofrece experiencias para sociabilizar y relacionarse con las personas que lo rodean mediante prácticas afectivas, la adaptación social y el mejoramiento de su calidad de vida. Este acompañamiento busca desarrollar efectos como perfeccionar la motricidad fina, motricidad gruesa el área social y el lenguaje que a largo plazo beneficiaran de forma positiva al niño, mejorando sus capacidades neuromotoras normales donde se potencialice el desarrollo de la infancia.

El centro de estimulación temprana tiene como finalidad dar a conocer el crecimiento, desarrollo y estimulación adecuada del pequeño teniendo en cuenta las diferentes etapas de la vida intrauterina y las herramientas necesarias para realizarlas con éxito, donde se abarcaran temáticas tales como: técnicas terapéuticas para una correcta estimulación prenatal, desarrollo embrionario, técnicas afectivas, táctiles, visuales, motoras , relajación, control y eliminación de la ansiedad, ejercicios respiratorios entre otros de esta manera ofrecer diferentes alternativas para un adecuada estimulación temprana.

La falta de estimulación entorpece el aprendizaje de los niños, por lo cual el desarrollo y orientación del proceso educativo que se realice debe ser de acuerdo a los intereses y necesidades infantiles, y que contribuya a facilitar las actividades educativas futuras. Por tal motivo se hace necesario concientizar a padres y docentes de maternal sobre la importancia de La estimulación temprana ya que es tan indispensable para el desarrollo neurológico de los bebés como lo es el alimento para su desarrollo físico. El crecimiento del cerebro depende de los estímulos que recibe.

Las capacidades no se van adquiriendo simplemente con el paso del tiempo, debido a este concepto debemos fortalecer las cadenas de estimulación para optimizar el desarrollo de nuestros niños y la contribución de sus padres a esta actividad, donde este es el valor agregado al servicio de calidad y orientación profesional.

El CENTRO DE ESTIMULACIÓN MI PEQUEÑO MUNDO, será una empresa que cuente con servicios de calidad, especiales para mamás en procesos de gestación, bebés, niños, niñas y población vulnerable; a través de servicios de promoción de la salud y prevención de la enfermedad, contando con un personal idóneo que brindaran la atención de especialistas en fisioterapia, fonoaudiología, psicología y terapia ocupacional, reuniendo estas disciplinas para ofrecer servicios integrales de acuerdo a las necesidades de cada usuario.

PROPUESTA METODOLÓGICA

La metodología empleada para la realización del trabajo fue una investigación de tipo descriptivo, donde se describe y se evalúa la factibilidad de la creación del centro de estimulación temprana mi pequeño mundo, cumplimiento de los estándares de acuerdo a la Normatividad Sanitaria Vigente de la IPS; además se realizó una encuesta con el objetivo de determinar la percepción de los posibles usuarios con relación a la satisfacción en el servicio, haciendo uso de las estadísticas dentro del proceso de tabulación, uniéndose además el proceso de observación como método de conocimiento por el cual se puede obtener información.

RESULTADOS

ESTUDIO DE MERCADO

Definición del servicio: el centro de estimulación temprana mi pequeño mundo, nace con la necesidad de prestar un servicio a la comunidad en el área de la rehabilitación infantil, contando con un alto sentido humano, calidad y productividad.

Contara con un equipo de profesionales especializados en diferentes campos como la medicina, fisioterapia, fonoaudiología, terapia ocupacional y psicología. Con amplia formación y experiencia en los diferentes complicaciones y dificultades del neurodesarrollo infantil.

El trabajo del centro de estimulación se complementara con la colaboración se auxiliares de las distintas áreas de la salud, personal administrativo, y del área de servicios generales; para obtener la mayor eficacia y responsabilidad en el desarrollo y crecimiento de la empresa.

Nuestro trabajo se especializa en madres gestantes y niños a nivel individual y grupal, abracando diversas problemáticas: físicas, neurológicas, estimulación temprana, técnicas de psicoprofilaxis, problemas de conducta, trastornos de las voz y el lenguaje entre otros.

Nuestros tratamientos eran personalizados y están basados en métodos y técnicas de orientación conductual y cognitivo, los cuales le permiten al niño y a la familia la adquisición de habilidades y estrategias que le faciliten alcanzar sus objetivos y resolución de problemas.

Será una institución que ayude a la población infantil huilense a su rehabilitación y mejoramiento con personal altamente capacitado e idóneo en la materia.

Políticas de calidad. El centro de estimulación temprana es una empresa encaminada para la prestación de servicios pediátricos se orienta a trabajar por la salud y satisfacer las necesidades de los clientes, cumpliendo con todas las normas de calidad, ofreciendo servicios oportunos acorde a las necesidades de cada uno de nuestros usuarios. Nuestra empresa tiene como finalidad ser más competitiva, implementando un mejoramiento continuo en todos nuestros servicios.

Los servicios.

- ❖ **Fisioterapia:** trabajar en la planeación y ejecución de programas de promoción y prevención, valoración y tratamiento de usuarios de acuerdo a sus necesidades físicas y ejecución del programa de psicoprofilaxis.





- ❖ **Fonoaudiología:** trabajar en la planeación y ejecución de programas de p y p de acuerdo a las necesidades de cada usuario con programas de tamizajes auditivos.



- ❖ **Psicología:** evaluar los comportamientos del usuario en la parte individual y familiar, valoración cognitiva, emocional, interacción psicológica de la salud, rehabilitación, y afrontamiento de la discapacidad en el área familiar y social.



ANALISIS DE LA DEMANDA

Demanda histórica. Se aplicó un instrumento tipo encuesta que corresponde a personas que viven en la ciudad de Neiva con diferentes fuentes de servicio, como colegios, clínicas e institutos. Donde los padres están en común acuerdo de asistir y pagar por los servicios terapéuticos para una buena recuperación de sus hijos. (Ver resultados)

Demanda actual. Sin embargo existen EPS que están dispuestas a formar parte de nuestra empresa para una excelente calidad de servicios y una mejor fuente de recuperación de usuarios.

Demanda futura. El centro de estimulación temprana mi pequeño mundo en cinco años busca aumentar una demandad de cincuenta usuarios en cada uno de los servicios por mes. Nuestra participación en el mercado en los servicios de competencia a un 3% y así mismo aumentar la base de clientes con mayor potencial económico y llegar al 100%

ANALISIS DE LA OFERTA

Oferta. El centro de estimulación temprana mi pequeño mundo es un servicio exclusivo para madres gestantes y niños huilenses, que transmite vitalidad energía, donde ayudaremos a cada uno de nuestros clientes conseguir una mejor calidad de vida a través de terapias especializadas.

A partir del funcionamiento de la empresa en 2014 se atenderán usuarios anuales donde se observara las patologías que presentes o hayan adquirido los infantes para llevar un control más organizado y medible a resultados y logros esperados de tal forma brindarles una mejor atención y calidad del servicio con excelentes resultados y profesionales idóneos y altamente calificados.

DISCUSION

En Colombia la Constitución política de 1991, estableció que “la seguridad social es un servicio público de carácter obligatorio, prestado bajo la dirección, coordinación y control del estado”², aplica los principios de descentralización, universalidad, solidaridad, equidad, eficiencia y calidad que debe tener el servicio de salud en Colombia.

Luego de la creación y aprobación de la Ley 100 de 1993, esta produjo cambios en la organización administrativa y en la prestación de servicios de salud. Estos cambios trajeron consigo la creación de un nuevo Sistema General de Seguridad Social en Salud y a partir de este se constituyó El Sistema Único de Habilitación, el cual se define como el conjunto de normas, requisitos y procedimientos mediante los cuales se establece, registra, verifica y controla el cumplimiento de

2 SENADO DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA. Constitución Política de Colombia. [Online]. [Citado el 27 de marzo de 2013]. Disponible en internet: <URL: http://www.secretariasenado.gov.co/senado/basedoc/cp/constitucion_politica_1991.html>

las condiciones básicas de capacidad tecnológica y científica, de suficiencia patrimonial y financiera y de capacidad técnico administrativa, indispensables para la entrada y permanencia en el Sistema, los cuales buscan dar seguridad a los usuarios frente a los potenciales riesgos asociados a la prestación de servicios y son de obligatorio cumplimiento por parte de los Prestadores de Servicios de Salud y las Empresas Administradoras de Planes de Beneficios (EAPB)³.

En la actualidad es generalmente admitido que es necesario estimular adecuadamente al niño durante su periodo de crecimiento, con el fin de potenciar la maduración personal y social e incluso limitar, o en su caso, impedir las alteraciones de su desarrollo. Se podría decir que existen, entre otras muchas, una serie de razones que avalan la importancia decisiva de la atención temprana en estas primeras edades.

Para el municipio de Neiva es notoria la falta de instituciones que presten el servicio adecuado para tan importante labor, se evidencian grandes falencias ya que las empresas que ofrecen este servicio lo realizan, mas como un tipo de guardería o como centro de recreación y esparcimiento o en temporada de vacaciones de tipo recreativo, dejando al lado el neurodesarrollo y la valoración por un especialista en el área infantil y sus etapas de crecimiento.

CONCLUSIONES

3 REPUBLICA DE COLOMBIA. MINISTERIO DE SALUD Y PROTECCIÓN SOCIAL. Sistema único de habilitación. [Online]. [Citado el 03 de febrero de 2013]. Disponible en internet: <URL: <http://www.minsalud.gov.co/salud/Paginas/sistema-unicode-habilitacion.aspx>>

De acuerdo a los diferentes análisis que se realizaron durante el presente estudio para la creación del Centro de Estimulación y Temprana mi Pequeño Mundo, este es totalmente viable ya que en la ciudad de Neiva existe una poca oferta de este tipo de lugares pero hay una gran cantidad de padres de familia de los estratos 3, 4 y 5 que están dispuestos a llevar a sus hijos al centro de estimulación.

Diferentes estudios han permitido establecer que los padres de clase media deciden tener un máximo de dos hijos, se observa un cambio de mentalidad más amplio y futurista con respecto a padres de menos estrato y están dispuestos a brindarles todas las garantías posibles a sus descendientes para que tengan un mejor futuro que ellos

Con el análisis de capacidad se estima que el número óptimo de alumnos con el que debe iniciar el centro es de entre 50 y 60 divididos en dos jornadas, mañana y tarde.

Para poner en funcionamiento el centro de estimulación Temprana Mi pequeño mundo se requiere la dotación de muebles, enseres y equipos así como de material didáctico en general, el proyecto es auto sostenible permitiéndola compra de los materiales necesarios.

El Centro de Estimulación temprana mi pequeño mundo, se contará con profesionales idóneos con capacitación plena en cada una de sus áreas, Médico, Pediatra, Auxiliar enfermería, Fonoaudióloga, Fisioterapeuta, nutricionista y docentes.

RECOMENDACIONES

Desarrollar un plan de negocio donde se realice más a fondo un estudio detallado de mercado, técnico, legal-organizacional, económico-financiero, detallando la matriz DOFA para poder solucionar cualquier posible inconveniente previo.

Las personas involucradas en el proyecto que enfoquen sus esfuerzos en todos los aspectos necesarios como la innovación, la investigación, la responsabilidad y demás que consideren necesarios, a fin de poder desarrollar el proyecto eficazmente, cumpliendo toda la normatividad que rige el país para su funcionamiento.

En cuanto a dar a conocer el centro de estimulación mi pequeño Mundo, todos los trabajadores deberán referenciarlo con sus amigos. Conocidos y familiares, así mismo realizar campañas publicitarias a través de los diferentes medios de comunicación (radio, televisión local, volantes, afiches, etc.) Para darlo a conocer.

Mantener actualizado el plan de estudios, frente a la metodología utilizada, para que sea atractivo a los padres de familia y se interesen en ingresar a sus hijos al Centro de Estimulación y Desarrollo Infantil.

Ya que los diferentes análisis indican que el proyecto será exitoso, en la medida que sus dividendos sean de ganancias, hacer una ampliación y mejora a fin de lograr la inscripción de nuevos usuarios.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

ARREDONDO, Armando. Análisis y reflexión sobre modelos teóricos del proceso salud enfermedad. [Online]. [Citado el 19 de Octubre de 2013]. Disponible en internet: <URL: <http://www.scielo.br/pdf/csp/v8n3/v8n3a05.pdf>>

BUSTOS CORAL, Holman Darío. Proyectos factibles o proyectos viables [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013]. Disponible en internet: <URL <http://www.gestiopolis.com/canales6/emp/proyectos-factibles-o-viables.htm>>

CAMPO Francisco Martín y Gómez. Planeación estratégica y tecnologías de información para la pequeña y mediana empresa. 1ª. Edición, 1999, pág. 13.

CORRALES SEGURA, Gladys. EXPLOREMOS EL CEREBRO INFANTIL LA CONFORMACIÓN DE LOS CIRCUITOS NEURONALES MOMENTOS CRÍTICOS [online]. Disponible en: <http://www.waece.org/biblioteca/pdfs/d137.pdf>

COLLADO VÁZQUEZ, Susana. MOTRICIDAD. [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013]. Disponible en internet: <URL:<http://scollvaz.galeon.com/>>

DANE. Nacimientos. [Online]. [Citado el día 19 de Octubre de 2013]. Disponible en internet: [URL:<https://www.dane.gov.co/index.php/es/poblacion-y-demografia/nacimientos-y-defunciones/118-demograficas/estadisticas-vitales/5414-nac-2014](https://www.dane.gov.co/index.php/es/poblacion-y-demografia/nacimientos-y-defunciones/118-demograficas/estadisticas-vitales/5414-nac-2014)

DANE. Discapacidad. [Online]. [Citado el día 19 de Octubre de 2013]. Disponible en internet: [URL:<https://www.dane.gov.co/index.php/poblacion-y-registros-vitales/discapacidad](https://www.dane.gov.co/index.php/poblacion-y-registros-vitales/discapacidad)

Definicion de producto. [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013]. Disponible en internet: <URL <http://www.promonegocios.net/mercadotecnia/producto-definicion-concepto.html>>

Destreza motora. [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013]. Disponible en internet: <URL:<http://www.definicionabc.com/deporte/destreza.php>>

Empresa. Definicion. [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013]. Disponible en internet: <URL: <http://www.camaradorada.org.co/documentos/Codigo%20Comercio.pdf>>

Estimulación. [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013]. Disponible en internet: <URL: <http://www.wordreference.com/definicion/estimulaci%C3%B3n>>

Estrategia definicion [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013]. Disponible en internet: <URL: <http://wikiconsulting.wikispaces.com/Estrategia+comercial>>

GIRON, José Iván. La necesidad de los estudios de mercados y de marketing [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013]. Disponible en internet: <URL: <http://www.gestiopolis.com/recursos2/documentos/fulldocs/mar/necestmkt.htm>>

GOBERNACION DEL HUILA. Secretaria de salud departamental. Boletín Situación Nutricional en el grupo Materno- Infantil en el Departamento del Huila 2011 [Online]. [Citado el día 28 de Octubre de 2013]. Disponible en internet: <http://www.huila.gov.co/documentos/2012/boletin%20situacion%20nutricional%20del%20huila%202011.pdf>

GOMEZ VEGA, Omar. Educación para la salud. [Online]. [Citado el 06 de octubre de 2013]. Disponible en internet: <URL: <http://books.google.com.co/books?id=6u3bekl1egMC&pg=PA241&dq=triada+ecologica&hl=es&sa=X&ei=WwdSUvuJJT89gTWmYD4Ag&ved=0CD0Q6AEwAw#v=onepage&q=triada%20ecologica&f=false>>

GONZÁLES, María Elena. Concepto de mercado y sus tipos. [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013]. Disponible en internet: <URL: <http://www.gestiopolis.com/canales/economia/articulos/42/conmercadhel.htm>>

GRAJALES, Tevni. TIPOS DE INVESTIGACION. [Online]. [Citado el día 12 de noviembre de 2013]. Disponible en internet: URL:<http://tgrajales.net/investipos.pdf>

GUARDADO RAMOS, Sergio. ¿QUÉ ES LA ESTIMULACIÓN TEMPRANA? [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013]. Disponible en internet: <URL: <http://www.uaz.edu.mx/noticias/csuaz/hvolatil/hojavolatil10.pdf>>

MARTINEZ, M Franklin, la estimulación temprana: enfoques, problemáticas y proyecciones. [Online]. [Citado el día 19 de Octubre de 2013]. Disponible en internet: URL:<
http://www.oei.es/inicial/articulos/enfoques_estimulacion_temprana.pdf>

NARBONA J, Crespo-Eguílaz N. PLASTICIDAD CEREBRAL PARA EL LENGUAJE EN EL NIÑO Y EL ADOLESCENTE. Neurología 2012 [online]. Disponible en: <http://www.neurologia.com/pdf/Web/54S01/bhS01S127.pdf>

ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD (OMS) salud. [Online]. [citado el día 24 de septiembre de 2013]. disponible en internet: URL <http://www.who.int/about/es/>

Política de calidad. Definición. [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013]. Disponible en internet: <URL <http://www.normas9000.com/iso-9000-16.html>

Plasticidad. [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013]. Disponible en internet: <URL http://www.infomedula.org/documentos/plasticidad_neuronal.pdf

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Código de comercio de Colombia Decreto 410 de 1971. [Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. Disponible en internet: URL: <http://www.camaradorada.org.co/documentos/Codigo%20Comercio.pdf>

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Ley 80 de 1993.[Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. Disponible en internet: URL: <http://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/normas/Norma1.jsp?i=304>

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Decreto 856 de 1994: [Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. <http://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/normas/Norma1.jsp?i=1370>

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Ley 1429 de 2010. Formalización y generación de empleo. [Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. Disponible en internet: URL:http://camara.ccb.org.co/documentos/7596_ley_1429_2010.pdf

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Ley 863 de 2003. [Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. Disponible en internet: URL: <http://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/normas/Norma1.jsp?i=11172>

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Ley 100 de 1993 [Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. Disponible en internet: URL: <http://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/normas/Norma1.jsp?i=5248>

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Ley 1438 [Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. Disponible en internet: URL: <http://wsp.presidencia.gov.co/Normativa/Leyes/Documents/ley143819012011.pdf>

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Decreto 1891 de 1994 [Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. Disponible en internet: URL: http://www.icbf.gov.co/cargues/avance/docs/decreto_1891_1994.htm

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Resolución N° 04288 de 1996. [Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. Disponible en internet: URL: <http://www.minsalud.gov.co/Normatividad/RESOLUCI%C3%93N%204288%20DE%201996.pdf>

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA Resolución N° 03997 [Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. Disponible en internet: URL: <http://www.minsalud.gov.co/Normatividad/RESOLUCI073997%20DE201996.pdf>

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA CONGRESO DE COLOMBIA. Ley 181 DE 1995 [Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. Disponible en internet: URL http://www.mineducacion.gov.co/1621/articulos-85919_archivo_pdf.pdf

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Ley 528 DE 1999. [Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. Disponible en internet: URL http://normavigente.com/aym_document/aym_oficial_journal/43711.pdf

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Resolución 001043 DE 2006. [Online]. [Citado el día 17 de agosto de 2013]. Disponible en internet: URL <http://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/normas/Norma1.jsp?i=20268>

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Decreto 1011 DE 2006.[Online].[Citado el día 17 de agosto de 2013].Disponible en internet: URL <http://www.alcaldiabogota.gov.co/sisju/Norma1.jsp?i=19975>

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Ley 1098 de2006 [Online].[Citado el día 17 de agosto de 2013].Disponible en internet: URL http://www.secretariassenado.gov.co/senado/basedoc/ley_1098_2006.html

REPUBLICA DE COLOMBIA. CONGRESO DE LA REPUBLICA. Acuerdo 138 DE 2004 [Online].[Citado el día 17 de agosto de 2013].Disponible en internet: URL <http://www.alcaldiabogota.gov.co/sisjur/normas/Norma1.jsp?i=15552>

SADURNI, Martha. El desarrollo de los niños pasó a paso. Editorial uoc [Online]. [Citado el día 28 de Octubre de 2013].Disponible en internet: URL:<<http://books.google.es/books?id=SuegT3XhC5UC&printsec=frontcover&hl=es&>

TAMAYO, Rigo. Neurodesarrollo. [Online]. [Citado el 13 de septiembre de 2013].Disponible en internet:<URL: <http://www.rigotamayo.com.ar/neurodesarrollo.html>